## EL "DUENDE" DE LA MUSICA NEGRA

Por Néstor R. Ortiz Oderigo

Desde los lejanos días de la esclavitud, los negros norteamericanos perpetúan una genuina tradición artística, cuyos frutos más cuajados
han visto la luz en la órbita de la poesía, de la música, de la danza, de
las ejecuciones instrumentales, aunque en el territorio de las artes plás
ticas también pueden citarse generosos ejemplos de las incuestionables do
tes estéticas del hombre de color.

Resulta innegable que la primera manifestación del arte generado por los negros estadounidenses que verdaderamente llamó la atención del público de la Unión, y de la que se ocuparon largamente los viajeros del siglo pasado, fué la de los menestrales o minstrel shows.

Estos espectáculos nacieron en forma humilde entre los esclavos, en las dilatadas plantaciones ubicadas en los estados meridionales del país del Norte. A comienzos de la pasada centuria llegaron al público norte-americano los atisbos iniciales de los minstrel shows, a través de cantantes, bailarines, banjoístas y cómicos que actuaban en teatros y circos de ciudades del Norte y del Este, con el rostro tiznado para imitar a los negros, creadores de esta importante contribución del hombre de color a la escena norteamericana.

Desde 1840 hasta después de la Guerra Civil, los espectáculos y la "música etiópicos", como entonses se los denominaba, gozaron de singular boga. Pero las expresiones artísticas afronorteamericanos, en manos de los blancos, constituían una burda caricatura y una farsa de lo que en realidad eran un manos de a través de interpretaciones a cargo de sus propios creadores. Porque la de los minstrel shows fué la primera gran mixtificación que se hizo del llamado "arte negro". Hoy esta tradición se marta perpetúa mediante las falsas orquestas de jazz y los supuestos intérpretes de negro spirituals y otras ramas de la música afronorteameri

cana.

Durante la guerra entre el Norte y el Sur, el genuino arte sonoro del pueblo de Cam fué "descubierto". De entonces datan las primeras publicaciones sobre el tema, entre ellas, el libro que inicia la hoy copiosa bibliografía de la música afroestadounidense, Slave Songs of the United States (Canciones de esclavos de los Estados Unidos), de William Francis Allen, Charles Pickard Ware y Lucy McKim Garrison. Posteriormente, se organizaron diversos coros negros consagrados a la difusión de los spirituals, como el hoy muy famoso de la Universidad de Fisk, el del Instituto Hampton y el McAdoo Jubilee Choir.

Los cantos seculares no tuvieron la misma suerte de las canciones litúrgicas, pues, durante dilatados años, fueron despreciados como expresiones bastardas de la cultura afronorteamericana. Es así como puede aseverarse que, hasta 1911, en que el Dr. Howard W. Odum dió a la estampa un medular ensayo sobre aquella rama del cancionero negro, sólo la música religiosa obtenía el salvoconducto que le permitía entrar en el ámbito de la gente "seria".

Sin embargo, el cancionero profano de los hombres de color de la singulares
Unión ofrece/mayores atractivos atractivas y reviste una importancia social realmente extraordinaria. Porque a través de sus distintas expresiones, nos es posible ponernos en contacto con todos los pormenores de la angustiada vida de este sector étnico de los Estados Unidos, con sus problemas cotidianos, con todas las circunstancias de su cruenta lucha por la existencia.

Por otra parte, desde el punto de vista musical, cantos como los blues y las canciones de trabajo o work wongs — representantes bien carac terísticos de la rama secular del folklore afronorteamericano—, exhiben ritmos, melodías y timbres de una riqueza y una originalidad mingulares singulares, así como notables son sus valores técnicos, etnográficos y

expresivos.

Sabido es que la improvisación constituye el rasgo que tipifica a toda la música surgida de las entrañas del folklore. Pero resulta incontrovertible que, entre los negros, este recurso aparece con mucha mayor frecuencia y alcanza planos de mayor hondura y solidez. Y se explica perfectamente, pues en el Africa Occidental, de donde la gente de color pasó en generoso número al Nuevo Mundo, el arte sonoro improvisado ha constituído



siempre una faceta de suma importancia en el ámbito de su desarrollado lenguaje musical, tal como está de sobra documentado en copiosos relatos de viajeros, exploradores, antropólogos, etnógrafos y publicistas de recuerdos.

La variación es otra peculiaridad infaltable en el lenguaje de los músicos afronorteamericanos. Difícilmente el negro entona dos veces una misma página musical en forma idéntica. Siempre introduce variaciones y embellecimientos, para ponerse a tono con uno de los imperativos más destacados de su estética. Por otra parte, la variación y el embellecimiento surgen con toda facilidad y naturalidad, a causa del carácter simpley sim ple y dinámico que acusan sus canciones. Porque, fieles a los dictados del folklore, la música negra se halla en constante ebullición, en permanente "movimiento". De ahí que el cantante modifique a su antojo el ritmo, la melodía, el timbre, las poesías.

Aunque generalmente comienza por el chorus — característica del cancionero de la gente de color—, puede también iniciar la versión por el verse. A veces sólo se sirve de aquél. Teje y entreteje las estrofas, los versos, las palabras, las frases musicales. En fin, por todos los medios busca la variación, el embellecimiento. Y en este sentido no hace sino perpetuar una vieja tradición africana. Porque en el África, el embellecimiento y la variación constituyen los pilares más sólidos sobre los cua les se yerguen las expresiones artísticas, tanto en el ámbito de las artes del tiempo, como en las del espacio.

Mencionemos también, entre las peculiaridades más notables del arte sonoro que nos ocupa el frecuente empleo de <u>refrains</u> o "estribillos" repetidos por el coro, en contestación a las frases siempre variadas del solista. Es así como se establece el tradicional <u>call and response</u> o canto antifonal o responsorial, sobre cuya base se llevan a cabo casi todas

las creaciones de la música de origen negro, sean del Africa Occidental o de cualquier latitud de América, sin excluír el Río de la Plata, cuyos

candombes se desarrollaban o desarrollan de acuerdo con esta premisa.

En estos últimos tiempos, como repercusión de un amplio movimiento que se observa tanto en América como en Europa, en pro del estudio científico y de la valorización técnica del llamado arte folklórico en general, y de las cuestiones afroamericanas en particular, consideradas éstas como una seria rama de la antropología cultural o etnología, la música negra, no sólo de los Estados Unidos, sino también la de todo nuestro continente, goza de una divulgación insospechada hace un par de décadas. Desde luego que en este sentido la pujante fuerza estética, la estremecida vibración de su expresionismo, los innegables wakareaxhumanas armónicos humanos y el profundo acorde universal que la música afroamericana aloja en su x cálido seno, han abierto picada entre los melómanos. Porque es evidente que el "duende" de la música negra se infiltra hasta en quienes son incapaces de otorgar estatura humana a sus creadores.